
从1989年迈向北京打工

的木匠到身家数亿的房地产

商，再到转身回乡开发枞阳

浮山风景区，枞阳人施忠民

每次转型看似风险重重，却

又顺理成章。

从来不相信运气的施忠

民成功了。他的睿智、热情、

沉稳和敏锐，既有着新徽商

的品质和高度，也有着对世

态人情的准确把握。22年的

时间，个人际遇竟发生了如

此变化，可以说，施忠民身上

折射着这个时代的荣光。按

照他对成功的理解，“一个是

眼光，一个是勤奋”。

4 月 10 日下午，在枞阳

县浮山镇的双瞻阁里，北京

天上天集团、安徽浮山风景

区旅游公司董事长施忠民接

受了本报记者专访。
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“你要是在浮山镇问施忠民，

不一定有人知道，但你要问施大

个子，大家全都知道。”

4 月 10 日下午，距离枞阳县

浮山镇浮山风景区不远处，一位

农妇指着正在建设的小楼说：看

见没有，这楼全是施大个子盖的。

该农妇所指的是正在开发中

的枞阳县浮山旅游文化广场。

作为枞阳县的招商引资项

目，身高一米八的浮山镇人施忠

民从北京带回了 3.5 亿的资金开

发浮山风景区，而后期的浮山风

景区投资还将投入10个亿。

22 年前，施忠民离开浮山去

北京打工，22年后，从北京回到枞

阳这对于施忠民好像是一个轮

回，但起点却截然不同了。

筑梦者

记者：你觉得对于管理一个

企业，最重要的是什么？你是怎

样树立企业的核心价值观的？

施忠民：我们的北京天上天

集团，员工500多人，主要是做

商业地产。作为一个企业，关键

在于领导，团队的核心怎么建，

这是一连串的，副总、财务总监、

办公室主任，再到下面的工作人

员，需要长期的培训和培养。

员工需要正向的激励，但同

时更需要领导的魅力，他不佩服

你，更不服从你，企业集体的价

值观就不会统一。你怎么对他

的，他也会怎么对你。

记者：你现在管理企业最大

的困惑是什么？

施忠民：所有的问题都不是

问题，人才是最大的问题。每个

人都声称自己很有才，但你让他

干事情的时候，他偏偏做不出

来。还有一些人，确实有才却发

挥不出来，最后就这样流失掉

了。

新徽商需要新梦想
本报记者专访安徽浮山风景区旅游公司董事长施忠民

记者：当年你因为什么原因

去北京打工，真正开始了自己的

北漂人生？

施忠民：我在安庆枞阳县家

中排行老三，家里的条件并不

好，1989 年，我准备和弟弟去北

京闯荡一番。

“我家在周围是数得着最穷

的，父亲身体不好，家里全靠我母

亲一个人，四个孩子都要吃饭，怎

么办呢？”从浮山中学毕业后，施

忠民就要开始琢磨生计。

记者：在整个中国，上世纪九

十年代初，外出打工闯荡是一种

潮流，现在重新回到浮山老家，你

怎么看这22年的人生经历？

施忠民：当年哪会想到自

己能做到这么一大摊子？有时

一 个 人 的 发 展 确 如 佛 经 里 说

的，如梦幻似影，回头一看，吓

了一跳，但只要一步步去做，总

会有机会。

记者：说说当年在北京刚开

始打工的经历。

施忠民：在北京开始打工创

业真是吃尽了苦，当年创业的时

候，全是踏实的劲。

和弟弟到北京后，最开始干

木匠，搞过装潢也搞过建材。几

个人从老家一伙一伙出来的，大

家合得来就在一起干，合不来就

找别的朋友再合伙。

为了赶时间挣钱，我连吃了

三年的方便面。早上五点半走，

坐头一班公交车，晚上十点坐最

后一班公交车回来。长期吃方便

面的结果是，现在对方便面看都

不能看，一旦想起来那种味道，我

的胃就会翻腾。

2000年时，我和几个朋友合伙

成立房地产公司，做起了房地产。

一步步往前走，先走两步再

看下一步，规划的这样那样，到时

候也无法实现，因为你自身的能

力、实力都放在这。那时候北京

做房地产的人非常多，没有实力

的早就做不下去了，北京地太贵

了盘子也大。

记者：为什么要从房地产转

身到旅游开发投资，这里面的风

险你是怎样评估的？你怎样看

待和规划浮山风景区的未来？

施忠民：在北京和家乡的官

员聊到浮山的发展，有人就建议

我说，现在旅游开发是个热点，

而老家浮山需要开发，旅游业能

带动当地的发展。我最开始的

初衷很简单，能做点事就做点

事，结果越做越想做，越做的好

就越愿意做。

开发风景区，也没想到现在

的投资能有这么大。将近3个

亿，后面还将投 10 个亿。但是

有一点，你说投资这么大，靠卖

门票，靠开个酒店就能把投资收

回来？这是个长线投资，10年或

者20年，收回的可能性都不大。

记者：资金只有在高速运转

时，才能带来最大的效益，在商

言商，既然 10 年甚至 20 年都赚

不到钱，为什么还要去投资？

施忠民：我做这个不是为了

赚多少钱，这件事是为家乡做点

贡献。在北京做企业赚了些钱，

希望能够回报乡里，另外，旅游

文化产业是国家重点支持产业，

有着良好前景，我也希望自己能

加入朝阳产业的行列。

浮山风景区是一亿多年前

的火山遗址，身兼国家地质公园

和国家森林公园，景区十分优

美，历来就有“山浮水上水浮山”

的美誉。这里也是桐城派的发

源地，历代名士也在浮山留下了

众多珍贵的摩崖石刻，堪称中国

第一文山。但由于此前资金投

入和推广不够，这么好的景点一

直没打造起来。

现在浮山风景区开发是4A

级景区，但我们还要把它做成世

界级的文化遗产。

浮山风景区起步很艰难，所

有的配套项目几乎都是零。但

你看，今年9月份，来风景区的路

肯定全部修好，五星级宾馆目前

正在装修，有困难我们就解决。

温泉、渡假、购物、休闲，这才是

浮山风景区真正的平台所在。

睿智者
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杨元庆 联想集团总裁兼CEO

4月11日，杨元庆在联想誓师大会表示：1.谁跟不上时代步伐，谁就是下一个柯达。2.未

来，传统竞争对手未必仍然是对手，新对手不是要进入他们领地，而是我们的领地被侵占的

问题。3.仍需坚持“保卫+进攻”策略，根据不同市场的业务成熟度分步执行。

领导者

记者：除了浮山风景区外，

在安徽你还有其他投资吗？

施忠民：合肥正在搞一个商

业地产的项目，十个亿的项目已

经启动，在合肥西站。合肥最近

的发展实在太快，大的结构已经

全部形成了。以后的生长空间

很大，在我看来，合肥可以算得

上是一线城市，发展前景我非常

看好。

记者：从你 22 年的创业历

程来看，你觉得人生最重要的是

什么？哪些能给当下的年轻人

一些启发？

施忠民：我最赞成的就是一

分耕耘，一分收获。不耕耘，就

不要想去收获。希望现在的年

轻人还是要踏踏实实地做一件

事，现在的年轻人太浮躁了，这

山看着那山高，看着这不好那

好，不像我们那个年代，我们做

事情比较专一。

记者：但现在一些企业家更

大的困惑是，花了很大的努力去

耕耘，却没有收获或者收获很

少，很多企业家都困在了某一道

门槛上，你怎么看待这种类似于

运气的问题？

施忠民：那就是眼光的问

题，你没有看好这件事，或者没有

把事情看透。一个是眼光，一个

是勤奋，成功就是这么回事。

勤奋者


